
□本报记者 娄刚

思维敏捷，表达清晰，是世纪
丰田4S店的展厅主管庆亚飞给记
者的第一印象。采访时间是10月
18日，地点在世纪丰田4S店的会
客室。

新入行：
做梦都在给客户讲车

一个成熟的销售员往往都有
丰富的社会阅历，32岁的庆亚飞
也是如此。

庆亚飞在叶县廉村长大，
2007年，他从郑州一所大专院校
的酒店管理专业毕业，因成绩优
异，被校方直接推荐到郑州市索
芙特酒店做餐饮部主管。2010
年，他应朋友之邀，回到平顶山管
理一家澳门豆捞，这家店火了一
段时间后出现了经营下滑的局面，
庆亚飞请自己的大学老师作分析，
认为豆捞成本过高，超出了本地消
费水平，前景黯淡。这个分析解释
了他在经营中遇到的问题——餐
厅的食材、管理、服务等都没有变
化，但上座率大幅下降，于是他主
动向老板提出了转让餐厅的建
议，最后被老板接受。

2012 年他搞了一段建筑，失
败后考虑转行。经亲戚介绍，到
市区一家4S店应聘，虽说是熟人
介绍，但最后这家店竟然没要他，
因为他给对方的印象是“身上有傲
气，不像是卖车的”，于是他回家反
思，觉得“身上可能有些感觉不
对”，然后第二次应聘到了另一家
4S店，干了不到一个月的时候，朋
友又找他去干建筑活儿，而他也对
第一次失败不甘心，想再试一把，
就把4S店的工作给辞了，又上了
工地，而这次的失败让他彻底下定
决心，要在汽车业干出名堂。

2014年春节过后，他向亲戚诚
恳请教去哪家4S店，亲戚说“要想
学东西，就去一汽丰田”。当年4
月他到世纪丰田求职成功，5月底
就从实习生转为正式员工，“这个
转正的时间创造了世纪丰田的纪
录，还没有人这么快转正过。那段
时间我自己真的很努力。每天从
光明路坐 30 路公交车去店里上
班，一上车就看彩页，学习汽车技
术参数。做梦能梦见给客户讲车，
说着梦话被媳妇踢醒”。

5 月份转正后，从 6 月到 12
月，庆亚飞一口气拿了 6 个月的

销售冠军，当年，公司就奖励他去
东南亚玩了一圈。

庆亚飞现在还记得他的第一
个客户姓杨，“当时我还是实习
生，往往实习生身上带着一种安
全感，让客户放心，他就找到了
我。我特别紧张，感觉想抽筋，参
数都没背全是照着彩页念的，最
后还是让别人帮着办完手续，心
里特别高兴，不是因为自己卖了
车能拿多少提成，其实提成才180
元，而是觉得我终于卖出了人生
第一辆车，特别有成就感。从此
后，就找到了感觉”。

聊着天：
几十万元的车就销了

去年 5 月的一天，展厅里来
了一位中年男士，庆亚飞一看其
他销售员都在忙没人接待他，就
上前打招呼，这位男士言谈举止
颇有素质，两人就海阔天空地聊
了起来，聊了两三个小时，这位男
士就决定买车并在第二天就把款
打到了公司的账户上。“60多万元
的车，一般都得比比看看，前后得
花个10来天，但这位客户第一次问
过价后就没再多问，只是说以后做
保养让我多操点心。我卖车这么
多年从来没有这么轻松愉快过。
事后想想，这应该归功于我们俩聊
天过程中他对我产生的安全感。”

事儿还没完，不到两个月，这

位客户的妻子开车到店里做保
养，当天特别忙，庆亚飞把她介绍
给售后人员后就回到了展厅，但
过后一算，当天的保养花了2000
多元，比以往多出 800 多元。女
客户当时就不高兴了，男客户也打
来电话发了火，庆亚飞到售后一了
解，发现是做了两个可做可不做的
项目而没有给客户作详细解释，而
女客户因为对汽车也不太了解就
草草签了字。

虽然说销售人员没有义务在
售后问题上为客户操太多的心，
但因为一次汽车保养就失去这么
好的客源，这不是庆亚飞想要的
结果。第二天，他给客户编辑了一
条长微信向对方解释并致歉，同时
向领导申请500元保养代金券作
为对客户的补偿，最终取得了客户
的谅解。“其实这样的客户都很聪
明，想在他们面前玩套路，他一个
眼神就让你打住了。跟这样的客
户打交道，节省了很多中间环节。”

深思考：
帮客户作出正确选择

还有一位客户，庆亚飞跟了3
个月，最后这位客户从他这儿买了
一辆越野。交完钱这位客户说：

“亚飞，我本来是要去另一家店看
车的，跑错了地方碰上了你，相信你
的坦诚，才从你儿买车的。”庆亚飞
听了既有成就感，又有点不好意

思，“人家一个女子，本来花十来万
元买个两厢车就够用了，最后在我
这儿花了20多万元买了辆越野。”
从此，他对这个客户的用车情况格
外操心，与客户建立了很深的信
任。前不久，这位客户的女儿结婚
也要买车，客户又到他这儿买越
野，庆亚飞劝她别买，因为家里已
经有一辆了，就给她推荐了另外一
个品牌的汽车，最后客户听他的建
议买了这款车。这件事，让庆亚飞
对销售有了更深的思考：“其实，做
销售不是卖出去的车越贵越好，而
是要给客户正确的选择。”

让庆亚飞印象最深的一次
失利发生在今年。一位老客户
要买车，先把订金打给了他，过
了20多天客户来提车的时候，看
到旁边同款高配车时产生了犹
豫，就不想买原先订的那辆车
了。庆亚飞觉得这辆车已经在
展厅放了 20 多天，别人要都没
给，出于对公司利益的维护他就
很想把订好的车卖给客户，可能
是他的倾向性过于明显，客户对
这台车反而产生了疑虑，最后陷
入了“客户挑毛病，销售员辩解”
的怪圈里，庆亚飞的情绪也急躁
了起来，最后因为2000元的差价
而让交易告吹。“我事后反思，还
是没有为客户着想，让他作正确
的选择；另外说明我个人还有提
升的空间。”

“做梦都在给客户讲车”的庆亚飞
销售员
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开栏的话：每个销售员都有一肚子的故事，每个故事都十分励志。从本月起，《平
顶山晚报·车行天下》推出“加油，销售员”栏目，由本报记者采访在我市工作的汽车销
售人员，请他们讲述工作和生活中的故事，由此让读者了解汽车销售行业和这个行业
的从业者。
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本报讯 据《北京青年报》报道，
10月 21日在北京举行的2018世界
智能网联汽车大会闭幕式上，《北京
市智能网联汽车产业白皮书（2018
年）》正式发布。同时，北京市经济
和信息化委员会结合白皮书的发
布，重点解读了2022年前北京市发
展智能网联汽车产业的系列重点行
动。

据悉，2019年北京市将允许自
动驾驶车辆在延崇高速和服务区域
开展自动驾驶；到2022年，北京市
智能网联汽车及关联产业规模将突
破1000亿元。

据介绍，北京市的相关近期发
展目标已明确，2022年将形成满足
高级自动驾驶（L4级别）要求的智
能网联汽车完整技术体系，技术水
平进入全球第一梯队；形成高效、安
全的新一代智能交通应用示范体
系，示范运营区域超过500平方公
里；形成智能网联汽车产业制造和
应用服务体系，北京市智能网联汽
车及关联产业规模达到1000亿元。

同时提出的中长期发展目标显
示，将致力于形成世界一流的智能
网联汽车产业集群，打造智能网联
汽车与智能交通深度融合的智能交
通新模式，建成最具有活力的自动
驾驶创新生态体系和‘安全、高效、
绿色、文明’智能网联汽车社会。

白皮书同时对北京市发展智能
网联汽车产业的行动计划进行了解
读，围绕包含智能网联汽车产业

“车、路、云、网、图”5大关键要素的
技术创新架构和构建一套测试与示
范应用体系的应用创新架构，明确
通过5个专项行动计划和5个方面
示范应用，推动发展智能网联汽车
产业和新型交通服务体系。

据介绍，5个专项行动计划包
括：持续推进智能网联汽车技术产
业化；加快建设智能路网设施；建成
满足超大城市出行需求的交通云；
率先建设5G车联网；大力发展高精
度地图产业。5个方面示范应用则
包括：稳步推进自动驾驶载人运行
示范应用；逐步推广物流和作业车
辆的自动驾驶应用；拓展高速路、快
速路等自动驾驶测试种类，全市自
动驾驶开放测试道路里程达到
2000公里；开展智能网联交通效率
优化示范应用，实现信号灯配时优
化、车速引导、拥堵提醒，开展智能
网联公交车道建设试点；探索面向
未来的智能出行服务新技术、新模
式，建设安全、智能、共享的综合交
通出行服务体系。

相关负责人同时还透露了为加
快推动北京市智能网联汽车产业发
展的若干保障措施。在优化发展环
境方面，包括研究制定地方性智能
网联汽车标准规范。加快推动发布
自动驾驶车辆试运行制度。支持有
条件的聚集区域，建设智能网联汽
车特色小镇。推动交通大数据开放
共享。加强智能网联汽车知识产权
保护力度。

目前，北京市自动驾驶测试道
路已达到 123公里，涵盖城市主干
路、次干路、支路、园区主干道等多
种道路交通环境，全面满足乘用车
和商用车自动驾驶的研发测试需
求。截至 10 月 17 日，北京市自动
驾驶车辆道路累计测试里程超过
6.3万公里，测试过程安全可控，未
发生交通碰撞事故，未对现行交通
产生不利影响。北京市已经成为
全国道路测试里程最长、开放测试
道路最多、测试号牌分布最广泛的
城市。 （任笑元）

自动驾驶车辆
明年能上延崇高速

本报讯 10月 19日上午9点，
平顶山日报传媒集团汽车工作室
的“微车友·车讲堂”准时开讲。

“市区长期限号，车展时买了辆新
能源车，天气渐冷，请问如何改善
电池的使用性能？”“低温如何才
能有效延长续航里程呢？”……讲
堂开始后，微友们围绕电动汽车
的使用提出了不少问题。平顶山
市博悦比亚迪售后经理田艳军为
车友们进行了详细讲解。

田艳军说：“随着气温的降
低，电动汽车续航里程或多或少
会受到影响。其实，电池的性能
跟车主的使用方法有密切关系，
好的用车习惯能够延长电动汽车
的续航里程。”

当温度较高时，电池活力较
强，电池的充放电性能就较好，反
之，电池活性受到影响，充放电性
能也会下降。大部分新能源车出
厂时一般都配备两个充电器，一
个是大功率的快充，一个是小功
率的满充。一般车友都会选择大
功率的快充，其实在低温时这个
选择严重影响了车辆的续航里
程，大功率的充电器确实能迅速
地把电池充满，但是不能真正地
把电池充到饱和。还有充电时要
满充满放，假如车辆还有60%的
电，尽量不要充，最好用完再充
电。

天气渐冷，大家都要使用暖
风，传统的燃油车是通过发动机

加热的，那么电动汽车不一样，他
是通过电源加热器加热的。使用
暖风时要注意，开始启动车辆时
可以把温度调到最高，但是在温
度上升之后一定要把温度调到合
适温度以下一到两度，因为电动
汽车在正常行驶时电机也会产生
热量，也能给冷却液加热，这样可
以节省一些电量，续航里程也会
更长一些。

田艳军说：“相信在不久的将
来，电动汽车的续航里程会满足
大众的需求，会有越来越多车主
加入到新能源汽车的队伍。真正
认识新能源汽车，并掌握正确的
方法，有利于大家更好地使用自
己的爱车，提高驾驶乐趣和乘坐

感受，畅享便捷车生活。”
请各位车友注意，微车友群

里有汽车工作室长期合作的 4S
店技术经理、汽修汽配商家，他们
每周五上午9点在该微信群开设
的车辆知识讲堂里，针对微友提
出的关于私家车的养护、维修、使
用等过程中出现的问题给予专业
解答，目的是让车主更加合理、正
确地使用爱车。微友们也可以在
群里分享讨论一些和汽车相关的
话题，包括爱车故事、用车生活、
所见所闻、所感所想等。专业人
士的一个提醒和建议，微友的一
次分享和讨论，都可能会让其他
微友避免在用车过程中出现类似
的问题。 （娄刚 代桂平）

低温下电动汽车延长续航里程有技巧

10月22日，庆亚飞（左一）在向客户介绍车辆性能。 本报记者 李英平 摄


